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《指导意见》明确，学校是课后
服务课程建设的主体。学校应坚
持依照不同年级学生水平和学校
整体课程设置，系统整合拓展性
课程和各类专题教育活动，制订
课后服务课程规划，开发主题式、
菜单化课后服务课程，供学生自
愿选择。动员教师积极开发课后
服务课程，鼓励吸纳行业协会、学
会、课程专家等专业人士参与课
程开发；建议着重开发德育活动、
文体艺术、科普实践、人文阅读等
四类课程。

值得关注的是，宁波市教育
局将建立课后服务综合管理平
台，为学生提供网上报名选课服
务，并强化课后服务课程开展情
况的统计、监督与评价。市县两
级课程开发中心要建立起来，并
整合全市教研资源，建设课后服
务课程库，统筹推进线下线上两

类课程建设，大力推进素质类课
程开发。

全市还要建立“1+X”课后服
务师资库，建设一支以课程需求
为导向，以在职教职工为主体、社
会专业人员共同参与的稳定性
高、专业性强、素养好的师资队
伍。逐步推动优秀师资校际、区
域和全市共享。加强对开设课后
服务课程的校外人员和社会组织
的教育资质审核，杜绝盲目开设
和引进校外课程。教育行政部门
要搭建课后服务品牌课程评选平
台，建立学校课后服务课程建设
的评价激励机制。保障课后服务
课程开发实施的必要经费，建设
与完善配套教学设施设备，为学
校开发开设课后服务课程提供条
件保障。

记者 樊莹
通讯员 余晶晶 田荣华

本报讯（记者 范洪 实习生
陈杰 通讯员 蒋琛 陈旭利）昨天
起，宁波至余姚城铁开通刷脸乘
车。这也是宁波首条开通刷脸乘
车的轨道交通线路。

据了解，刷脸乘车需要提前在
支付宝上开通这一功能。乘客只
要在支付宝上打开“宁波城铁乘
车码”小程序，选择人脸申请，即
可开通。

记者注意到，刷脸乘车其实是
基于支付宝的人脸识别系统。也
就是说，如果你以前用过支付宝的

“人脸支付”，那么，只要简单选择
开通就可以使用了，不需要再采集
一次人脸。如果乘客不想用了，也
可以直接申请取消。

记者通过刷脸乘车闸机时，
感觉探头捕捉人脸非常灵敏，即
便戴着口罩，通常也能进行准确
识别。

刷脸乘车全程不用再出示车
票、公交卡、手机二维码。也就是
说，乘客出门什么都不带，就能在
宁波和余姚两地间畅行。

宁波至余姚全程35分钟，目
前往返各有9班，刷脸乘车单程价
格同样是10元，暂时不支持优惠
人群。目前仅支持宁波、余姚两站
进出的各1个道口闸机。

如果乘客刷脸进站后，乘车到
了上虞或绍兴，不必慌张，可以打
开支付宝通过“宁波城铁乘车码”
扫码出站。

课后服务课程建设指导意见出台

我市将建立课后服务综合管理平台
国家“双减”政策出台以后，义务段学校的“5+2”课后服

务实现了全覆盖，但要真正让孩子在校内“学好”“学足”，促
进全面而有个性的发展，下好“课程建设棋”是关键。

近日，宁波市教育局印发《关于义务教育阶段学校课后
服务课程建设的指导意见》，对课程的核心和学校在自主开
发课程中可能遇到的困惑，给出了明确方向。

着力于因材施教和个性化教育

《指导意见》要求学校按照多
元分层原则，充分考虑学生的智
能特点和兴趣爱好，开发开设丰
富多彩的选择性课程，满足每一
位学生的学习需求。课程建设
的过程注重实践性，指导学校设
计项目式、主题式、探究式学习
活动，创设有意义的真实学习情
境，为学生提供更多的动手操作、
实践体验、合作学习的机会，丰富
学生的学习经历，增强学生的探究
精神和综合素质。

学校要编制选课指导手册，
加强对学生选课的指导，引导
学生根据自己的兴趣和爱好自
主选择课后服务课程，便于学
生规划整个学习阶段的修习计
划。同时，实施课后服务育人
成效反馈制度，建立学生课后
成长档案，纳入学生综合素质
成长档案，全面记录学生课程
选择、兴趣特长、潜能表现等情
况，每学期向家长反馈，提出专
业化建议。

将建课后服务综合管理平台

记者体验
宁波至余姚城铁刷脸乘车
这是我市首条开通这一功能的轨道交通

高分辨立体成像声呐项目：

从科研样机
到成熟产品的华丽转型

近日，我市公布2021年度高端装备制造业
重点领域首台（套）产品名单，宁波博海深衡科技
有限公司的SW-375高分辨立体成像声呐跻身
国内首台（套）之列。在前不久落幕的浙江省第二
届“建行杯”退役军人创业创新大赛上，该项目获
得新兴产业项目二等奖。

产品填补国内空白
如何在一个“站在国家层面很重

要”但“市场认可有待提高”的领域一
路向前？如何在“强大的专业背景和
科研能力”与“讲究性价比的市场”间
寻求平衡？博海深衡创始人、海军工
程大学博士丁少春说，自2019年创
业至今，迈出的每一步都非常有“部
队出来的创业者的特点”。

丁少春带领团队研发的系列化
成像声呐项目是针对海洋渔业、水下
安防、海洋测绘、水下工程等领域开
发的系列化产品。

这次跻身年度高端装备制造业

重点领域国内首台（套）的SW-375
高分辨立体成像声呐，对比传统成像
声呐，具有“功耗低、体积小、使用方
便、成像质量高、可靠性高”等特点，
不仅能对水中目标实现实时三维成
像，还能同时测绘水底地形和地貌，
还具有很高的地貌分辨率和地形航
迹向分辨率。

“原先此类产品主要依赖进口。”
丁少春说，这一方面是因为技术门槛
比较高，另一方面是由于相关人才多
集中在科研院所。该产品的问世，填
补了国内空白。

把科研样机转变为成熟产品

近年来，随着我国对海洋开发力
度的不断加大，海洋牧场、远洋捕捞、
海上核电站、海洋测绘、海上风电、海
底管线等行业领域都得到大规模发
展，这些工程、设施的建设都离不开
成像声呐。

丁少春说，站在国家战略层面来
看，系列化成像声呐有着广阔的发展前
景。但站在市场的角度，它却是个新兴
的、无法立竿见影看到经济效益的领
域，因此有时没法得到投资者的青睐。

目前，博海深衡研发团队共有近
30名成员，钻研技术、攻坚破难是他

们的“强项”，可如何把科研样机转变
为成熟的产品，却难倒了这些技术

“大神”们。
丁少春曾遇到过这样一个客户，

对博海深衡的产品性能十分满意，但
认为“性价比不高”，要求他们“压缩
一半以上的成本”。

“我们原来搞科研、做研究，是不
计成本的。”丁少春说，然而真实的市
场却向团队提出了全新的要求。

经过两个多月的全流程改进，博
海深衡最终还是成功将成本压缩至
客户的要求，一举打开海外市场。

用市场思维看待、思考问题
创业两年有余，挡在丁少春和研

发团队面前的拦路虎不止成本，还有
产品的可靠性、应用场景的多样化、
用户体验等，而原本这些都是单纯搞
科研无需操心的。

总结自己的经历和经验，丁少春
说，退役军人在离开部队走上社会
后，无论是就业还是创业，首先要调
整好心态，摆正位置，积极融入社
会，学会用市场的思维去看待、思考
问题。

在丁少春的办公室桌上，有两个
网球大小的装备。这是博海深衡研

发的用于钓鱼的成像声呐。
“你知道吗？中国的水产养殖规

模占据了全球80%市场。因为缺乏
有效的监测手段，使得养殖户很难对
养殖的水产品状态进行监测。因此，
使得养殖户很难通过抵押的方式在
金融机构贷款，无法扩大养殖规模，
而这将是一个百亿级的大市场。”

这或许正是丁少春和博海深衡
在经历转型的阵痛后换来的领悟，在
继续深耕“高精尖”的同时，也努力摸
透市场的“脾性”，来谋求更广阔的市
场前景。 记者 石承承
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丁少春在检查成像声呐设备丁少春在检查成像声呐设备。。记者记者 崔引崔引 摄摄


